

Lección 7: Jesús y la mujer samaritana

Idea principal: El encuentro que Jesús tuvo con la mujer samaritana nos revelará información para andar con Dios, entender otra cultura y la disposición que Dios tiene de alcanzar a todos.

Escritura: Juan 4:1-26



El lente del autor (catalejo)

¿Qué significó esta Escritura para el autor original y su audiencia? Al explorar la información sobre el autor, el contenido, la cultura, la historia, la geografía y el idioma de la Biblia, usted tendrá un mejor entendimiento de la intensión que tenía el mensaje de la Palabra de Dios.

El pozo de agua en este pasaje tiene una historia larga con el pueblo judío. Este evento tomó lugar en Samaria sobre la meseta de Benjamín. El patriarca Jacob regresó a la tierra de su familia después de haber vivido con su tío por veinte años. Regresó a su familia y sus rebaños, y se detuvo afuera de Siquem en un lugar que ahora se llama Sicar. Allí cavó un pozo de agua. También estaba cerca del lugar donde José, el hijo de Jacob, más tarde sería sepultado. Cuando José murió en Egipto, durante el éxodo llevaron sus huesos y los sepultaron cerca de Siquem.

Para entender el escenario de esta parte de la Escritura, es vital tener un conocimiento del pueblo que vivía en Samaria, los samaritanos. Después del reinado de Salomón, uno de los más grandes reyes de Israel, hubo un tipo de guerra civil que dividió a Israel en dos reinos, el reino del norte que seguía llamándose Israel y el reino del sur que llegó a ser conocido como Judá. Continuaron divididos por varios siglos hasta el año 753 a. C., cuando la superpotencia de esos días, Asiria, invadió el reino israelita del norte. Parte de su política era deportar a la mayoría de los pueblos de las regiones que conquistaban y traían extranjeros para asentarlos en el área recientemente conquistada.



Eso fue exactamente lo que Asiria hizo con Israel. Mudaron a la mayoría de los israelitas de la tierra y trajeron a otro pueblo para ocuparla. Asiria dejó a los más pobres del pueblo israelita en la tierra conquistada, y muchos de ellos combinaron las religiones y se casaron con las extranjeras que trajeron los asirios. El resultado de la mezcla de estos pueblos fue el pueblo samaritano.

Esto continuó por tres siglos hasta el tiempo de Nehemías. Nehemías regresó a Israel para reconstruir los muros de Jerusalén. Cuando empezó, los samaritanos oyeron acerca del proyecto. Pidieron ser parte de la reconstrucción de los muros de Jerusalén, pero se les dijo que no tenían ningún derecho de ser parte del proyecto. Así que los samaritanos regresaron a la tierra de Samaria.

La adoración y la religión de los samaritanos tenía algunas similitudes con el judaísmo, pero también muchas diferencias. Los samaritanos solo aceptaban los primeros cinco libros de la Biblia. En vez de Jerusalén, ellos declararon a una montaña en Deuteronomio, el monte Gerizim, como el lugar donde todos debían adorar a Dios. Ya existía un templo sobre el monte Gerizim, así que adoraron a Dios allí. En el año 128 a. C., el líder del pueblo judío llevó un ejército a Samaria, destruyó su templo y quemó su capital, Siquem, dejándola en ruinas. Ese evento aumentó la animosidad ya existente entre el pueblo judío y los samaritanos.

Para cuando llegó el tiempo del evangelio, los judíos aborrecían a los samaritanos y los samaritanos sentían lo mismo. Esto causaba muchos problemas para los judíos que querían viajar a Jerusalén, la cual estaba al sur de la nación. El camino más rápido para los judíos del norte era atravesar Samaria. Craig Keener presenta un conocimiento valioso acerca de los samaritanos y este encuentro. Él dice:

En Juan 4:1-42, Jesús cruza los estrictos límites culturales que separaban a estos dos pueblos culturalmente distintivos, los géneros y el estatus moral, señalando a la nueva y suprema unidad en el Espíritu. Algunas características del encuentro de Jesús con la mujer samaritana evocan escenas anteriores del pozo de agua (Génesis 24; 29; Éxodo 2), pero con efectos diferentes.¹

¹ Craig Keener, Comentario del contexto cultural de la Biblia: Nuevo Testamento (Casa Bautista de Publicaciones, 2003), p. 268.





Mi lente (Anteojos)

¿Qué le dice a usted esta Escritura? Al estudiar las explicaciones bíblicas y los principios en el texto y los puntos siguientes, usted podrá entender mejor lo que la Palabra de Dios le está diciendo hoy.

Algunos enseñan de que los judíos nunca pasaban por Samaria, pero esto no es verdad. El antiguo historiador judío, Josefo, registra que el pueblo judío viajaba a través de Samaria con regularidad. Aunque el viaje por Samaria era más rápido, Jesús pudo haber elegido un camino para evitar a Samaria y la tensión racial que allí existía. No obstante, cuando usted anda con Dios, Él ordenará sus pasos y dará dirección a su vida. Jesús no sería detenido por la tensión racial. Él tenía la misión de compartir las buenas nuevas del evangelio con una mujer que necesitaba escucharlo desesperadamente. El Hijo de Dios tenía una cita divina. Jesús pasó por Samaria para ministrar a una sola persona.

- Nuestra vida no es accidental ni circunstancial (v. 4).
- Jesús es el ejemplo perfecto de llegar en el momento y al lugar exacto cuando hay alguien que necesita escuchar las buenas nuevas (vv. 5,6).
- Jesús recorrió un largo camino para proveer el agua de vida a todos los pueblos (vv. 7-10).
- Nadie está fuera del alcance de la gracia de Dios (vv. 11-14).
- Dios le da discernimiento y conocimiento (vv. 15-18).
- Jesús nos recuerda de nuestro pasado para mostrarnos que Él nos conoce y aún así nos acepta (vv. 16-19).
- La convicción de pecado produce sensibilidad espiritual (vv. 19,20).
- Andar con Dios no es solo un ejercicio mental, sino un viaje espiritual (vv. 21-24).
- Jesús es el Mesías de todos (vv. 23,24).
- No importa donde usted haya estado o lo que haya hecho, Jesús lo ama y puede transformar su vida (vv. 27-29).
- La gracia que hemos recibido debe reflejarse en nuestra compasión hacia los demás.





El lente del Espíritu Santo (Lente de aumento

¿Cómo puede esta Escritura aplicarse a su vida? Al escuchar como el Espíritu Santo lo dirige a responder estas preguntas, usted podrá obtener un conocimiento útil que lo ayudará en la aplicación de la verdad de la Palabra de Dios en su vida diaria.

Aplicación:

- Escriba sus respuestas a las siguientes preguntas en su diario:
 - » ¿A quién se presenta en este pasaje?
 - » ¿Dónde ocurre este pasaje?
 - » ¿Cuándo ocurre este pasaje?
 - » ¿Por qué es importante este pasaje?
 - » ¿Qué sucede en este pasaje?
 - » ¿Cómo puede aplicarse este pasaje a mi vida?
- Haga un círculo y anote las palabras recurrentes en este pasaje.
- ¿Cuál fue el versículo que más llamó su atención? ¿Por qué?
- Revise su mapa. (Biblia de Estudio de la Vida Plena, mapas: 11, 12, y 16).



•	¿Qué significado tiene que Jesús haya pasado por Samaria?
•	«De los versículos 4-9, ¿cuáles fueron los cuatro tipos de prejuicios que Jesús evitó?».² ¿A qué persona evita usted que Jesús estaría dispuesto a hablarle hoy? Esta semana, ¿cómo puede usted poner en práctica ser como Jesús y alcanzar a aquellos que no son como usted?
•	¿Por qué supone que Jesús le habló a la mujer sobre el agua?
•	Describa de un tiempo en su vida cuando sintió que el Espíritu Santo lo dirigió de una manera que no tenía sentido.
•	Lea la nota de estudio para Juan 4:23-24 en la <i>Biblia de Estudio de la Vida Plena</i> . ¿Qué significa «adorar a Dios en espíritu»? ¿Acepta Dios la adoración que no está fundamentada en la verdad? ¿Por qué la unidad con Jesús requiere hablar y vivir la verdad? Explique. ³

Quentin McGhee, Evangelio de Juan: Y aquel Verbo fue hecho carne, (Springfield, MO: Serie Fe y acción, 2013). Quentin McGhee, Descubra los tesoros de su Biblia de Estudio de la Vida Plena: Recursos para obtener entendimiento espiritual, (Springfield, MO: Serie Fe y acción, 2013).



• Contraste la conversación de Jesús con Nicodemo y la conversación con la mujer samaritana. ¿Qué diferencias puede ver? ¿Cuáles son las similitudes?

→

Enfoque hacia arriba y hacia afuera

¿En qué manera afectan las Escrituras su relación con Dios y con otros? Usted experimenta la Palabra de Dios en acción cuando la utiliza para dirigir su viaje junto al Señor y con las personas a su alrededor. Responda las siguientes preguntas y registre las respuestas en su diario.

 Tome un tiempo para escuchar lo que dice el Señor acerca del texto que acaba de estudiar. ¿De qué manera lo ayudaron estos versículos a profundizar su amor por Dios?

• Anote qué versículo de este estudio experimentó en esta semana.

• Como resultado de su amor más profundo por Dios, ¿cómo puede usted demostrar de manera práctica este amor a su familia y a los que están a su alrededor?